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市長的話 
親愛的夥伴們：大家好! 

還記得去年此時，我懷著忐忑的心情進入

市府；一年來，我們一起打拼，榮辱與共，

在此感恩與收穫的季節，我要由衷地對你們

說：辛苦了！謝謝你們！ 

過去一年，市府團隊經歷了不少挑戰，如

寶藏巖文化保存區清空、柯羅莎颱風災情及

豪雨造成士林北投淹水、貓空纜車當機事

件、小巨蛋接管問題等；加上大環境的政治

經濟氛圍不佳，本府的各項施政常因中央對

法律見解或政黨意識影響，而橫生掣肘，讓

同仁在推展市政上格外辛苦，像一綱一本、

北北基基測、中央縮減市府統籌分配款、明

年立委選舉併公投案的領投票爭議及最近中

正紀念堂古蹟被違法破壞等等。我們面對爭

議的態度，是依法為所當為，據理力爭，以

維護臺北市民最大的權利及不辜負市民的付

託。所幸面對橫逆，我們同仁均能同心協力

堅守崗位，將危機化為轉機，並使市政建設

得以持續推動與發展。 

今年是臺北市升格為院轄市的四十週年，

在歷經十二位市長擘劃建設及各位夥伴努力

下，臺北市各項建設的進步有目共睹，今年 9

月天下雜誌公布全臺幸福城市調查，臺北市

再度蟬聯幸福城市之冠。但我們不以此自

滿，在新的一年即將到來之際，期勉大家能

繼續為臺北市民提供最好的服務，並且全力

以赴，打造臺北市成為一個「水岸、人文、

科技」的幸福國際城市，成為華人世界的領

先城市。 

最後，謹在此以感恩的心，感謝各位夥伴

們，也期待與大家一起創造更美好的一年，

並祝福你們 

新年快樂、萬事如意 

             郝龍斌敬上                           2007.12 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
處長的期勉 
一、賡續推動組織重整，提升業務效能 

市府組織再造是因應未來社會更多元之發

展，市民對於市政不同之要求，所產生之必

然趨勢，但是這也是一項艱鉅的任務，因為

其中會牽涉到業務的整併、人員的移撥等更

多細節內容的處理，這些業務如果能夠順利

完成，都有賴各位在機關內充分發揮折衝協

調的功能。今年有不少的機關完成組織重整

或轉型的工作，再經台北市議會三讀審議通

過後，而於 9 月 11 日聯合揭牌，在此要感謝

相關局處人事機構的努力與配合，讓組織修

編後的各項事宜，得以妥善處理。過去本人

也曾經多次參與組織的整併，例如海巡署即

是擁有四套的人事制度，四軌並行（軍人、

海關、警察和公務人員）的結果，往往就是

衝突產生。舉一個最簡單的例子，抓到一把

槍，警察當時的獎金是 50,000 元；軍人的獎

金則是 5,000 元。而海巡署內兩類人員均有，

因此署長來頒獎勉勵時，就會面臨該如何頒

發的問題。後來在當時給與處處長的協助之
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下，找到可行方法，將軍人的獎金也提高至

50,000 元；上述的例子也是告訴我們，機關整

併以後，其實還是會有很多問題，因此我相

信今年完成組織重整的機關，可能組織內部

還有很多的問題，不是一年半載就可完全解

決，對人事主管而言，這就是人生的歷練，

就是一種考驗，若能夠非常平順地全部都解

決，則會很有成就感，此外，個人也因而擁

有更多的成長，如此一來，就很有把握去執

行別的工作。 
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後來本人至財政部服務，也同樣進行組織

改造的工作，當時金管會仍屬財政部的單

位，林全部長決定要將其分開，本人即以過

去的工作經驗，協助部長在最短的時間內，

將金管會相關的法規完成立法，進行組織切

割，惟後續處理分家後的人事問題，也花了

１年半以上的時間才全部處理完畢，由此可

知，組織改造絕對不是簡單之事。 

組織改造在市政府而言，仍將持續檢討進

行，例如目前仍尚賡續進行民政局、勞工局、

訴願會、法規會、市立圖書館等機關的組織

改造，相信事先規劃做的越週詳，事後須再

解決的事情就越少，小問題處理起來比較容

易，也更容易展現我們的績效，這點也和大

家分享。 

 

二、重視人力成本效益，強化人力運用活絡

性 

市府各機關在檢討組織重整時，伴隨而

來，重要的課題就是人力配置，目前在市府

服務的人員類別相當的多，除一般公務人

員、約聘僱人員、技工工友外，還有替代役、

志工、臨時人員等等，而這些人力是否均已

有效地運用？機關是否有人力成本效益的觀

念？凡此都須思考；尤其明（97）年 1 月 1

日起，各機關臨時人員都將適用勞基法，對

整體人事成本的支出，是否都是各機關所能

承擔？明年市府的預算若缺少中央補助款的

部份，屆時業務、人力該再如何重新調配等，

都是我們人事主管未來需要關切的重點，請

在座各位人事主管要適時面報機關首長，並

充分告知各業務單位正視此一制度變革後，

可能衍生的問題，例如：不同人員類別在管

理制度上的差異，如果成立工會後所可能產

生的衝擊等，都需預做準備，才可以防患未

然。大家不要認為臨時人員納入勞基法只是

錢的問題，適用該法之後，他們即具有勞動

三權，可以組工會，而如何因應之，才更是

大家所需要深入瞭解的課題。 

過去我在財政部服務時也遇到財稅資料

中心部分約僱人員，因工作型態改變，經人

事行政局進行人力評鑑後，分批裁減所衍生

的後續抗爭問題，讓財政部各級長官及人事

單位深感困擾，問題處理先後歷時 4 年終告

解決。以此為例，提醒我們不要認為只是少

數幾個臨時人員，不會有太大的問題，若我

們已能預知可能發生的問題，就應該及早思

考如何因應，這部分將由本處相關科室組成

一個工作圈，找一些對這方面比較有經驗的

同仁，大家一起共同來研究，然後找出一些

比較可行的方法，再將研究的結果和大家分

享，相信對大家實際的工作及問題的解決一

定會比較有幫助。 

 

三、提昇公務人員英語能力，持續辦理相關

措施 

在此要先向大家表達由衷的感謝之意，來

市政府任職後，發現市政府與其他的人事機

構比較起來，在提升公務人員英語能力這方

面，絕對遠超過其他機關所做的努力，成果

也非常不錯。今年行政院要求通過英檢之人

數須達到 18%，但這是非常困難的目標，本

人覺得做任何事情，都應量力而為，所以將

目標訂在 16%，而 11 月底時，市府已達到

16.40%，這個成果超過了原本預期的標準，

因此在這要向各位表示我由衷的謝謝。 

另外，今年辦理國際城市菁英研習會時，

我們做了一些改進，首先，安排姐妹市的代

表拜訪臺北市議會，因為過去到國外參觀

時，行程安排均有參觀國會、州議會或市議

會，因此於本次辦理研習會時，也增列此一

行程。而由此也聯想到，於研習會期間，辦

理晚宴的機會也可邀請市議員前來，後來也

有二位市議員參加，一個是執政黨的市議

員，一個是在野黨的市議員。懂得和其他機

關分享，也讓參與的市議員有機會展現英文

實力，達到賓主盡歡的目的，之後市議會就

會更認同本活動的辦理，成為我們的助力。 

 

四、謹慎辦理年度考績作業，發揮獎優汰劣

之功能 

今早郝市長在談話中，也提到應研究如何
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將不適任的人員列冊處理，而在過去的市政會

議上，他也已提出是否可以每年淘汰公務員 1%

的概念。其實這個想法，與過去市長的父親-

郝柏村先生，擔任行政院長時，所研議的一項

政策類似。當時郝院長認為，人努力工作的狀

況，通常呈現一個常態分配，大多數的人都是

中間的，而考核制度應是將最努力的 5%提出，

把最不努力的人 5%淘汰。此一理念後來交由

人事行政局就和銓敘部研究，不過尚未研究出

結果，郝院長就離開了行政院，此一政策的研

究也就未繼續。 

今日郝市長提出來淘汰公務員 1%的想法，

是否該執行?或許我們可以先從自己機關同仁

的工作表現觀察，如果各機關確實都沒有績效

不佳的同仁，當然無檢討的必要，但是我們人

人都應捫心自問是否真如此？就人事處而

言，我也不敢保證每位同仁都是很理想，因此

市長的此一理念，我們確實有深入檢討研究之

必要性，只是執行的方式要講究，如此一來，

整個市府的工作團隊，才能永遠的精實壯大，

得到市民的肯定。 

另外也要向在市府大樓裡的人事機構提出

感謝，過去幾個月，我們於地下一樓及二樓實

施站崗制度，相信大家都感受到壓力的存在，

對各機關的員工紀律有所助益。整個市政大樓

的辦公紀律應由大家一起共同維護，因此本人

責成三科排表大家輪流，實施 2 星期後，績效

頗好，而且還深獲長官的肯定。報紙媒體回應

亦屬正面，這些成果都是由於大家的配合，才

得以順利圓滿，謝謝大家。 

 

五、增進人事業務網路化與標準化，促進人事

服務效能 

資訊社會的到來，各項資訊設備的設計或汰

換，也就越來越快速，如果各位有機會在觀看

電視時，注意中國大陸資訊設備之報導，或許

也會發現，拍攝中國大陸 office 的景象時，他

們都是液晶的 monitor，原因即在於電腦設備越

晚建置，設備就可能越新，反而越早設立之設

備，就越老舊，這是設備與時俱進的特性。目

前我們在使用的人事資訊系統，的確有相當多

好的設計，但我們仍要往外多看多學，本週

一、二本人至地方研習中心參加行政院人事行

政局的擴大人事主管會報時，聽到新竹縣政府

人事室介紹他們所設計的網頁，相當地進步，

回來之後，特別要求應科長，請他將相關資料

研究，考慮是否下一次召開每 3 個月一次之人

事主管會報時，邀請新竹縣政府人事室來進行

專題報告。「他山之石，可以攻錯」，別人優異、

進步之處，都值得我們多瞭解、學習，必要之

時，也可實地參觀。 

所以在此，也希望各位人事主管、各位夥

伴，你們看到什麼好榜樣或是聽到什麼好消

息，可能對人事業務或市政有所幫助，都請儘

速向本處各業務科反應，讓大家有機會趕快暸

解或學習。如此一來，無論本處或本府的政策

調整與改進就能夠與時俱進。 

 

六、接受新職務之挑戰，增進工作智慧 

每個人都喜歡陞遷，但是本人到任後，也發

現少數同仁陞遷之後，並未具備勝任該職務的

能力，這表示個人平常沒準備好，機會來臨

時，無法立即展現實力。因此，希望大家平常

一定要充實自己的工作經驗與能力，這是非常

非常重要的，因為各位的表現，機關首長都會

有所反映，表現好時，首長會在本人面前對人

事主管有所誇獎，但表現不佳之人事主管，也

會讓若干首長，前來和本人抱怨渠之表現無法

符合期待或機關需求。因此，在座各位就是我

們人事處的門面，倚重大家非常的深，也請大

家給予我們協助，強化人事法令之熟悉，提高

危機處理之能力。此外每年辦理人事法規測驗

的部份，我們會繼續的來實施。 

最後，還是要感謝大家在過去一年來在各人

事工作崗位上的努力與付出，雖然很遺憾，今

年本處以些微的分數差距，人事業務績效考核

的結果落在 3 名之後，本人除了自我檢討外，

還是拜託處裡面的同仁給我們協助，當然也請

各人事機構的同仁提供協助，同心協力讓明年

能夠得到比較好的成績。另外，還是提醒大

家，工作再忙身體要顧好，達到兼顧工作與身

心的平衡，才是長久之道。希望大家今天的會

議非常的愉快，同時也希望我們人人都有一個

美好的未來，最後，祝福大家也謝謝大家。 
（以上摘錄自本處 96 年擴大人事主管會報紀錄） 

 
活動之窗 

一、本府訂於本（96）年 12 月 3 日及 12 月 

17 日，假本市信義區公所 10 樓大禮堂舉

行多益測驗模擬考試及正式考試，請鼓

勵同仁踴躍報名參加 

二、12 月份「心靈饗宴」，訂於 12 月 18 日（星
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期二）下午 2 時 30 分至 4 時 30 分，在

本市市政大樓 2 樓親子劇場舉辦，邀請「舞

工廠舞團」演出「Tapping the  Night」踢

踏舞，歡迎各機關員工攜眷報名參加。 

三、本府 96 年度退休人員生活系列講座第 4
次專題演講，訂於 96 年 12 月 17 日（星期
一）下午 2 時 30 分，在本府市政大樓親
子劇場（2 樓大禮堂）舉行，聘請成功人
生企業管理公司總經理吳德淳先生擔任
講座，講題為「快樂做志工」，歡迎本府
退休人員踴躍參加。 

四、本府員工電影欣賞會訂於 96 年 12 月 18
日晚上 6 時 30 分假市政大樓親子劇場（2
樓大禮堂），放映員工票選「料理鼠王」
名片，歡迎攜票員工及眷屬準時入場欣
賞。 

                    

人事新法 
 考試院 96 年 10 月 30 日考臺組貳一
字第 09600074671 號令修正「公務人
員考績法施行細則」。 
 銓 敘 部 96 年 11 月 9 日 部 銓 三 字 第

09628728881 號令修正「各機關辦理考績

（成）作業要點」。 

榮譽榜 
一次記二大功： 

 警察局主任陳清輝 
督屬執行 95 年「第 4 屆市長暨第 10 屆市

議員選舉」治安維護工作，功績厥偉 
 警察局中正第一分局組長謝德義 
前於中山分局組長任內，督屬執行 95 年

「第 4 屆市長暨第 10 屆市議員選舉」治安

維護工作，功績厥偉。 
 

 警察局科長黃清福 
督屬執行 95 年「第 4 屆市長暨第 10 屆市

議員選舉」治安維護工作，功績厥偉。 
 警察局 股長 于增祥 

督屬執行 95 年「第 4 屆市長暨第 10 屆市

議員選舉」治安維護工作，功績厥偉。 
 警察局大安分局警員王運聲 

共同查獲嫌犯邱○德等 3 人非法持有制式

手槍 2 枝、子彈 29 顆，功績厥偉。 
 警察局保安警察大隊警員林信旭 

共同查獲張○逸涉嫌違反槍砲彈藥刀械管

制條例案，查獲非法持有制式手槍 2 枝、

子彈 16 顆，功績厥偉。 

 

 

人事驛站  

 社會局專員劉春香調陞該局科長   
 翡翠水庫管理局正工程司兼股長李延財調陞

該局技正兼科長 
 大同區公所區長黃媺雲調陞勞工局專門委員 
 南港區公所區長謝正君調任大同區公所區長 
 環境保護局科長江慶輝調陞南港區公所區長 
 交通局主任佘吉昌調陞交通管制工程處副總

工程司 
 交通局科長蕭昌邦調任該局主任 
 交通管制工程處副總工程司陳慶誠調陞交通

局科長      
 
人事人員異動 

 育成高級中學人事室主任方起國調任交通

管制工程處人事室主任。 
 交通管制工程處人事室主任游曉芙調任育

成高級中學人事室主任。 
 
       

 


